

Научно-методический журнал

Вестник
спортивной истории

Herald of Sports History

Основан в 2015 году

Научно-методический журнал
Вестник спортивной истории
Herald of Sports History

Свидетельство о регистрации СМИ
ПИ № ФС 77 — 60992

Журнал размещается в национальной информационно-аналитической
системе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)
Российской научной электронной библиотеки

Выходит 4 раза в год.

АДРЕС РЕДАКЦИИ
105064, г. Москва, ул. Казакова, д. 18
Редакция журнала «Вестник спортивной истории»
Тел/факс: +7 (499) 941-07-73
Email: 9168586310@bk.ru

УЧРЕДИТЕЛИ:
Федеральное государственное бюджетное учреждение
«Государственный музей спорта»

ISSN: 2412-6152

Все права защищены. Ни одна часть этого издания не может быть
занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без
предварительного письменного разрешения издателя.

Рукописи рецензируются. Учредитель и издатель предупреждают авторов
о юридической ответственности за несанкционированное использование
чужих авторских прав.

© «Вестник спортивной истории», 2018



Mass media registration certificate

ПИ № ФС 77 — 60992

The magazine is included in the national information and analytical system “Russian index of scientific citation” (RINTs) of the Russian Scientific Electronic Library

4 editions a year are published.

All rights reserved. No part of this publication may be stored on a computer or reproduced by any means, without prior permission of the publisher.

Copies are reviewed. The founder and the publisher warn the authors about legal liability for unauthorized use of copyrighted materials.

EDITORIAL OFFICE ADDRESS

18 Kazakov Str., Moscow105064

“Herald of Sports History” Staff

Tel. (fax): +7 (499) 941-07-73

Email: 9168586310@bk.ru

FOUNDER

“State Museum of Sports” Federal State Budgetary Institution

ISSN: 2412-6152

©Vestnik Sportivnoy Istorii (Herald of Sports History), 2018



СОДЕРЖАНИЕ

Н. Е. Акимова

ОСНОВНЫЕ ЗАКОНЫ И ПРОЕКТЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ НА ФОРМИРОВАНИЕ
ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ РОССИЙСКОЙ МОЛОДЁЖИ

Е. Е. Бареникова

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ВОЕННО-СПОРТИВНОЙ ПРОПАГАНДЫ В 60–70-е года XX ВЕКА

Л. Д. Бушуева, Т. В. Бушуева

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ ОЛИМПИАДЫ. ПХЁНЧХАН-2018

А. С. Дубинин

КОМПЛЕКС ГТО КАК СРЕДСТВО СПОРТИВНОГО ВОСПИТАНИЯ МОЛОДЁЖИ
В СССР

Е. А. Истягина-Елисеева

КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ В ИСТОРИИ СПОРТИВНОЙ СОВЕТСКОЙ ПРОПАГАНДЫ

П. А. Костенко, Ю. Д. Овчинников

ЧЕМПИОНЫ И ПРИЗЕРЫ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР ПО ХОККЕЮ 1920–2018ГГ.

А. Е. Лисицын, Ю. Д. Овчинников

ОЛИМПИАДА 2018 ГОДА: ЗАПРЕЩЕННЫЕ ПРИЕМЫ

Е. В. Мирзоева

ОСОБЕННОСТИ РАЗВИТИЯ СПОРТИВНОГО ДВИЖЕНИЯ В СССР

Ю. Д. Овчинников, О. А. Киселева, Я. Е. Рыжаева, К. С. Зубакина,

А. А. Абаамян

АКЦИЯ «РОССИЯ В МОЕМ СЕРДЦЕ!»

Ю. Д. Овчинников, Агеев К. О.

ХОККЕЙНАЯ СБОРНАЯ РОССИИ. ИНФОГРАФИКА ОЛИМПИЙСКИХ ИГР 2018

К. Е. Панченко, К. С. Пигида

ВОЕННЫЙ ПУТЬ СОЛДАТА КАЗАДЖИЕВА

Г. А. Тарасенко, В. Г. Минченко

КУБАНЬ — СТРАТЕГИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ

CONTENT

N. E. Akimova

MAIN LAWS AND PROJECTS FOR THE FORMATION OF A HEALTHY LIFESTYLE OF RUSSIAN YOUTH

E. E. Barenikova

THE DISSEMINATION OF MILITARY SPORTS PROPAGANDA IN THE 60–70th SESSIONS OF THE XX CENTURY

L. D. Bushueva, T. V. Bushueva

THE MEDAL ACCOUNT OF THE OLYMPIAD. PHYONCHAN-2018

A. S. Dubinin

GTO COMPLEX AS A MEANS OF SPORTS EDUCATION OF YOUTH IN THE USSR

E. A. Istyagina-Eliseeva

KEY MOMENTS IN THE HISTORY OF SPORTS SOVIET PROPAGANDA

P. A. Kostenko, Yu.D. Ovchinnikov

CHAMPIONS AND WINNERS OF THE OLYMPIC GAMES FOR HOCKEY 1920–2018

A. E. Lisitsyn, Yu.D. Ovchinnikov

2018 OLYMPICS: PROHIBITED RECEPTIONS

E. V. Mirzoyev

FEATURES OF DEVELOPMENT OF SPORTS MOVEMENT IN THE USSR

Yu. D. Ovchinnikov, OA Kiseleva, Ya. E. Ryzhayev, K. S. Zubakina, A. A. Abaamyan

ACTION «RUSSIA IN MY HEART!»

Yu.D. Ovchinnikov

HOCKEY TEAM OF RUSSIA. INFO GRAPHICS OF THE OLYMPIC GAMES 2018

K. E. Panchenko, K. S. Pigida

MILITARY WAY OF THE SOLDAD OF KAZADJIEV

G. A. Tarasenko, V. G. Minchenko

KUBAN — STRATEGIC DIRECTIONS OF DEVELOPMENT

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ

МУТКО Виталий Леонтьевич, кандидат экономических наук, заместитель Председателя Правительства Российской Федерации по вопросам спорта, туризма и молодёжной политики

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

ИСТЯГИНА-ЕЛИСЕЕВА Елена Александровна, кандидат исторических наук, доцент, директор ФГБУ «Государственный музей спорта» Министерства спорта Российской Федерации, г. Москва, Российская Федерация

СОСТАВ РЕДАКЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ

ГРЫЗ Ивона, доктор исторических наук, начальник Научно-исследовательского отдела Музея спорта и туризма, г. Варшава, Польша

ДИАС Клебер Аугусто Гонсалвес, профессор, Федеральный Университет Минас-Жерайс, Бразилия

ЕВСЕЕВ Сергей Петрович, доктор педагогических наук, профессор, директор Департамента науки и образования Министерства спорта Российской Федерации, г. Москва, Российская Федерация

ЗАКИРЬЯНОВ Кайрат Кайруллинович, доктор педагогических наук, профессор, Президент Казахской академии спорта и туризма, г. Алма-Аты, Казахстан

ЛИПОНСКИЙ Войцех, историк спорта, преподаватель Университета им. Адама Мицкевича, г. Познань, Польша

ЛИТВИНОВ Сергей Владимирович, доктор исторических наук, профессор кафедры иностранных языков ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта молодёжи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

ЛИТВИНОВА Лидия Григорьевна, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Музея истории Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова, г. Москва, Российская Федерация

ЛУБЫШЕВА Людмила Ивановна, доктор педагогических наук, профессор, заместитель по научной работе заведующего кафедрой Философии и социологии ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта, молодежи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

МЯГКОВА Светлана Николаевна, доктор педагогических наук, профессор кафедры Истории и управления инновационным развитием молодёжи ФГБОУ ВО «Российский государственный университет физической культуры спорта, молодежи и туризма», г. Москва, Российская Федерация

РЕКУТИНА Наталья Викторовна, кандидат педагогических наук, доцент кафедры Теории, методики и истории физической культуры ФГБОУ ВО «Сибирский государственный университет физической культуры и спорта», г. Омск, Российская Федерация

РУСАКОВ Александр Ильич, доктор химических наук, профессор, Председатель комиссии по образованию Общественной палаты Ярославской области, ректор Ярославского государственного университета им. П. Г. Демидова, ректор ФГБОУ ВО «Ярославский государственный университет им. П. Г. Демидова», г. Ярославль, Российская Федерация

СКАРЖИНСКАЯ Елена Николаевна, кандидат педагогических наук, заведующая отделом магистратуры ФГБОУ ВО «Московская государственная академия физической культуры», п. Малаховка, Российская Федерация

УВИНЬЯ Рикардо Риччи, доцент, Училище физической культуры и спорта, Университет Сан-Паулу, Бразилия

ХЕЛМЕЦКИЙ Еже, профессор, преподаватель истории спорта кафедры Организации и истории физической культуры Академии физического воспитания Иосифа Пилсудского, г. Варшава, Польша

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

ДУБИНИН Александр Сергеевич, заместитель директора по общим вопросам ФГБУ «Государственный музей спорта»

CHAIRMAN OF THE EDITORIAL BOARD

MUTKO Vitaly Leontiyevich, Candidate of Economic Sciences, Deputy Prime Minister of Russia for Sports, Tourism and Youth Policy

EDITOR-IN-CHIEF

ISTYAGINA-ELISEEVA Elena Aleksandrovna, Candidate of Historical Sciences, Associate Professor, Head of the “State Museum of Sports” Federal State Budgetary Institution, Moscow, Russian Federation

MEMBERS OF THE EDITORIAL BOARD

CHELMECKI Jerzy, Professor of Sports History at the Department of the History of Physical Education, Joseph Pilsudski Academy of Physical Education, Warsaw, Poland

DIAS Cleber Augusto Goncalves, Federal University of Minas Gerais, Brazil

GRYZ Ivona, Doctor of Historical Sciences, Head of the Research Department of Museum of Sports and Tourism, Warsaw, Poland

LIPONSKI Wojciech, Professor at the Adam Mitskevich University, Sports Historian, Poznan, Poland

LITVINOV Sergey Vladimirovich, Doctor of Historical Sciences, Professor in the Foreign Language Department at the Russian State University of Physical Culture, Sports, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

LITVINOVA Lydia Grigoryevna, Candidate of Historical Sciences, Senior Researcher at the Museum of History of Lomonosov Moscow State University, Moscow, Russian Federation

LUBYSHEVA Lyudmila Ivanovna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Scientific Research Assistant to the Chairholder at the Department of Philosophy and Sociology at the Russian State University of Physical Culture, Sports, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

MYAGKOVA Svetlana Nikolayevna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor at the Department of History and Management of the Innovative Development at the Youth at the Russian State University of Physical Culture, Sports, Youth and Tourism, Moscow, Russian Federation

REKUTINA Natalya Viktorovna, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor at the Department of Theory, Methodology and History of Physical Education at the Siberian State University of Physical Education and Sport, Omsk, Russian Federation

RUSAKOV Alexander Ilyich, Candidate of Chemical Sciences, Professor, Chairman of the Education Commission of the Public Chamber of the Yaroslavl Oblast, Rector of P. G. Demidov Yaroslavl State University, Yaroslavl, Russian Federation

SKARZHINSKAYA Elena Nikolayevna, Candidate of Pedagogical Sciences, Head of Master's Degree Programme at the Moscow State Academy of Physical Education, Malakhovka Settlement, Russian Federation

UVINHARICARDO Ricci, Professor, University of Sao Paulo, Brazil

YEVSEEV Sergey Petrovich, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Director of Department of Science and Education at the Ministry of Sports, Moscow, Russian Federation

ZAKIRYANOV Kairat Kairullovich, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, President of the Kazakh Academy of Sport and Tourism, Almaty, Kazakhstan

EXECUTIVE DIRECTOR

DUBININ Alexander Sergeevich, Deputy Director for General Issues of the «The State Museum of Sports»

Уважаемые коллеги!

ФГБУ «Государственный музей спорта» Министерства спорта Российской Федерации представляет Вашему вниманию одиннадцатый номер журнала «Вестник спортивной истории», посвященного актуальным вопросам истории физической культуры, спорта, олимпийского движения, телесно-двигательных практик и здорового образа жизни.

Цель и миссия журнала — создание благоприятных условий для развития спортивной исторической науки, повышения уровня научных исследований; консолидация добросовестных исследователей, заинтересованных в создании качественного материала.

Сегодня, научный журнал способствует расширению коммуникативного пространства между российскими и зарубежными историками, стал интеллектуальной площадкой обмена уникальной информацией. Редакция ставит перед собой задачу выпускать научный журнал, претендующий на включение в перечень ведущих рецензируемых научных журналов, рекомендуемых Высшей аттестационной комиссией Министерства образования и науки Российской Федерации для опубликования основных научных результатов диссертаций на соискание ученых степеней кандидата и доктора наук.

Мы рассчитываем на то, что качество научной продукции позволит включить журнал в ведущие международные научные базы «Scopus» и «Web of Science».

Приглашаем вас опубликовать свои научные статьи в журнале «Вестник спортивной истории». Надеемся на долгое и плодотворное сотрудничество.

Адрес электронной почты для связи **8586310@bk.ru**

Мы ждем вас, друзья и единомышленники!

**Главный редактор,
кандидат исторических наук, доцент
Елена Истягина-Елисеева**

Dear Colleagues!

Federal State Budgetary Establishment “State Sports Museum” of the Ministry of Sports of the Russian Federation has started releasing the new scientific journal on History of Physical Culture, Sports and Healthy Lifestyle “Herald of Sports History”.

The aim of this scientific publication is to create favourable conditions for the development of Sport Science, and to increase the level of scientific research. The State Sports Museum sets itself a task to release a scientific journal which can claim

to be included into the list of the top peer-reviewed scientific journals recommended by the Supreme Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation for the purpose of publishing the main scientific results of dissertations for earning the degrees of PhD. and Doctor of Science. The publication is also going to claim for inclusion into the Russian Scientific Electronic Library of the Russian Science Citation Index as well as into the leading international scientific databases «Scopus» and «Web of Science».

The scientific journal is expected to contribute to the extension of communicative space between Russian and foreign historians who specialize in the field of physical education, sports and healthy lifestyle.

The editorial board has already been formed by the moment and consists of leading sports historians from Russia, Belarus, Kazakhstan, China and other countries.

We kindly invite you to publish your scientific articles in our journal “Herald of Sport History” of the Federal State Budgetary Establishment “State Sports Museum” of the Ministry of Sports of the Russian Federation.

Contact e-mail address: **858586310@bk.ru**

**Chief Editor of the journal “Herald of Sport History”,
Yelena Istyagina-Yeliseeva,
PhD in Historical Sciences, Assoc. Prof.**

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

ИСТЯГИНА-ЕЛИСЕЕВА Елена Александровна

Директор ФГБУ «Государственный музей спорта»

Контакты: 105064, Москва, ул. Казакова, д. 18

Email: istyagina-eliseeva@mail.ru

ISTYAGINA-ELISEEVA Elena Aleksandrovna

Head of the State Museum of Sports

Contacts: 18 Kazakov Str., Moscow, Russia, 105064

Email: istyagina-eliseeva@mail.ru

ДУБИНИН Александр Сергеевич

Заместитель директора ФГБУ «Государственный музей спорта»

Контакты: 105064, Москва, ул. Казакова, д. 18

Email: 8586310@bk.ru

DUBININ Alexander Sergeevich

Deputy Director of the State Museum of Sport

Contacts: 105064, Moscow, ul. Kazakova, 18

Email: 8586310@bk.ru

АКИМОВА Наталья Евгеньевна

Специалист по связям с общественностью ФГБУ «Государственный музей спорта»

Контакты: 105064, Москва, ул. Казакова, д. 18

Email: nata_916@list.ru

AKIMOVA Natalia Evgenievna

Public Relations Specialist of the State Museum of Sport

Contacts: 105064, Moscow, ul. Kazakova, 18

Email: nata_916@list.ru

БАРИЕНИКОВА Екатерина Евгеньевна

Старший преподаватель кафедры истории и управления инновационным развитием молодёжи ФГБОУ ВО РГУФКСМиТ.

Контакты: Москва, Сиреневый бульвар, д.4.

Email: barikkat@mail.ru

VARENIKOVA Ekaterina Evgenievna

Senior Lecturer of the Department of History and Management of Innovative Development of Youth FGBOU V RGUFKSMiT.

Contacts: Moscow, Lilac Boulevard, 4.

Email: barikkat@mail.ru

ОВЧИННИКОВ Юрий Дмитриевич

Кандидат технических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры,

спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

OVCHINNIKOV Yuri Dmitrievich

Candidate of Technical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

КИСЕЛЕВА Ольга Алексеевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

KISELEVA Olga Alexeevna

Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

РЫЖАЕВА Яна Евгеньевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

RYZHAYEVA Yana Evgenyevna

Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

ЗУБАКИНА Карина Сергеевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

ZUBAKINA Karina Sergeevna

Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

АБРААМЯН Алина Арутюновна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

ABRAMYAN Alina Arutyunovna

Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

БУШУЕВА Лилия Денисовна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар, Россия).

BUSHUYEVA Lilia Denisovna

Kuban State University of Physical Culture, Sport and Tourism (Krasnodar, Russia).

БУШУЕВА Татьяна Владимировна

Кандидат биологических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

BUSHUYEVA Tatiana Vladimirovna

Candidate of Biological Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

КОСТЕНКО Полина Алексеевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

KOSTENKO Polina Alekseevna

Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

ЛИСИЦЫН Александр Евгеньевич

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

LISITSYN Alexander Evgenievich

Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

МИРЗОЕВА Елена Владимировна

Кандидат педагогических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

MIRZOEVA Elena Vladimirovna

Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

ПАНЧЕНКО Кристина Евгеньевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

PANCHENKO Kristina Evgenievna

Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

ПИГИДА Кристина Сергеевна

Кандидат педагогических наук, доцент, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

PIGIDA Kristina Sergeevna

Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

ТАРАСЕНКО Галина Алексеевна

Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

TARASENKO Galina Alekseevna

Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

МИНЧЕНКО Владимир Гаврилович

Кандидат педагогических наук, профессор, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма (г. Краснодар).

MINCHENKO Vladimir Gavrilovich

Candidate of Pedagogical Sciences, Professor, Kuban State University of Physical Culture, Sports and Tourism (Krasnodar).

ТРЕБОВАНИЕ К СТАТЬЯМ

Уважаемые авторы!

Редакция принимает к публикации статьи, оформленные в соответствии с нижеперечисленными требованиями.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ, ПРЕДЪЯВЛЯЕМЫЕ К МАТЕРИАЛАМ:

- объём статьи — 7–12 страниц машинописного текста;
- поля (правое, левое, нижнее, верхнее) — 2 см;
- шрифт: Times New Roman 14 pt;
- межстрочный интервал — 1,5; выравнивание по ширине страницы;
- название статьи — прописными буквами, текст статьи — строчными буквами;
- графики предоставить в 2 видах: рисунок-образец (построить с помощью программы Excel), вставленный в текст статьи, и табличные данные, использованные для построения графика (формат таблицы Excel, Word), их желательно поместить в отдельный файл;
- рисунки и фото — формат jpg, tiff, psd.

ТРЕБОВАНИЯ К СОДЕРЖАНИЮ СТАТЬИ:

Статья должна содержать (нумерация не нужна):

1. Название статьи.
2. Сведения об авторе(ах):
 - ФИО всех авторов полностью;
 - звание, ученую степень;
 - должность, подразделение и полное название организации, город, страну;
 - электронный и почтовый адрес, телефон для контактов с авторами статьи.
3. Ключевые слова.
4. Аннотацию — 700–750 печатных знаков (с пробелами).
5. Текст статьи должен содержать пункты: актуальность исследования; цель; организация исследования; испытуемые; методы исследования; обсуждение результатов исследования; выводы; библиографические ссылки.
6. Библиографические ссылки. Пристатейные списки и / или списки пристатейной литературы следует оформлять по ГОСТ Р 7.0.5-2008. Цитированная литература даётся в алфавитном порядке, литература на иностранных языках даётся после отечественной.

К СВЕДЕНИЮ АВТОРОВ

Адрес редакции: 105064, г. Москва, ул. Казакова, д. 18

Федеральное государственное бюджетное учреждение «Государственный музей спорта». Сокращённое название — ФГБУ «Государственный музей спорта».



